

# RESÚMENES DE TESIS

---

**Resumen de tesis**

*Estado, política y frontera: los agentes estatales frente a movimientos políticos transfronterizos. El tenentismo en el territorio nacional de Misiones (1924-1930).*  
por **Luz Irene Pyke**

**ESTADO, POLÍTICA Y FRONTERA: LOS AGENTES ESTATALES FRENTE A MOVIMIENTOS POLÍTICOS TRANSFRONTERIZOS. EL TENENTISMO EN EL TERRITORIO NACIONAL DE MISIONES (1924-1930). TESIS DE MAESTRÍA. UNIVERSIDAD NACIONAL DE MAR DEL PLATA, 2017. DIRECTORA: MARIANA CANEDO. CO-DIRECTOR: OSCAR AELO.**

Por **Luz Irene Pyke**

(CONICET - Universidad Nacional de Mar del Plata)

La tesis ha buscado indagar las relaciones entre Estado, política y frontera a través del análisis de las propuestas y perspectivas de acción de autoridades políticas y agentes estatales del territorio nacional de Misiones frente al movimiento tenentista del Brasil durante la década de 1920. Si bien el tenentismo ha sido un movimiento político nacional de Brasil, el mismo desarrolló en diferentes coyunturas un conjunto de acciones políticas y militares en el territorio argentino, y particularmente en el territorio de Misiones, que demandaron por parte de las autoridades políticas y los agentes estatales argentinos, nacionales y territoriales, respuestas tendientes a contenerlas. En este sentido, la tesis propuso abordar tanto las posibilidades de control territorial de las autoridades y los agentes estatales argentinos frente a la emergencia de conflictos políticos —y de los problemas derivados de ellos— en una zona de frontera internacional, como también observar cómo actuaron y se relacionaron con los actores políticos extranjeros o exiliados, y su presencia y actividades en territorio argentino. Con ello se ha buscado aportar al análisis del alcance y las limitaciones de la presencia estatal bajo el sistema de territorio nacional, en una zona de amplias fronteras internacionales, como así también a las tramas de relaciones personales e institucionales que constituían dicha

### **Resumen de tesis**

*Estado, política y frontera: los agentes estatales frente a movimientos políticos transfronterizos. El tenentismo en el territorio nacional de Misiones (1924-1930).*

por **Luz Irene Pyke**

presencia y que pudieron facilitar u obstaculizar el crecimiento de la misma.

El objetivo principal ha sido el análisis de las posibilidades de desarrollo de herramientas y mecanismos más o menos institucionales, y de prácticas por parte de las autoridades y de los agentes estatales argentinos tendientes a contener, limitar o controlar un conjunto de acciones políticas y militares desarrolladas por los tenentes brasileños en territorio argentino, que se han caracterizado como transfronterizas. Estas prácticas no sólo eran denunciadas por el gobierno brasileño como una amenaza a su propia estabilidad política sino que además desafiaban las capacidades humanas y materiales del gobierno argentino para contenerlas o limitarlas, sobre un territorio que contaba con una débil presencia estatal y con porcentajes elevados de población procedente de países limítrofes.

El corpus de fuentes documentales del que se ha nutrido la tesis ha incluido fuentes escritas, principalmente de carácter oficial editas e inéditas. Entre las fuentes oficiales editas se incorporaron las memorias ministeriales y de gobernadores como así también el censo de territorios nacionales de 1920. Entre las fuentes inéditas se incorporaron los expedientes generales del Ministerio de Interior y los copiadore de notas de la gobernación de Misiones, donde se encuentran los informes e intercambios confeccionados por las autoridades políticas y los agentes estatales sobre las actividades de los tenentes brasileños en territorio argentino.

La tesis ha sido estructurada en cuatro capítulos. El primero buscó profundizar en las discusiones del campo historiográfico en el que se enmarcó la tesis, que a través de distintos enfoques y problemas ha centrado sus ejes de debate en las relaciones entre estado, política y frontera en los territorios nacionales. Si bien los diferentes enfoques centrados en los procesos de construcción estatal en los territoriales nacionales han resultado centrales, la tesis se ha nutrido especialmente de las investigaciones que en los últimos años han llamado la atención sobre las posibilidades analíticas que ofrecen las

### Resumen de tesis

*Estado, política y frontera: los agentes estatales frente a movimientos políticos transfronterizos. El tenentismo en el territorio nacional de Misiones (1924-1930).*

por **Luz Irene Pyke**

miradas sobre los diferentes impactos e influencias de los procesos políticos de países limítrofes sobre los diferentes escenarios locales de zonas de frontera internacional. Así también se ha sustentado de las distintas miradas que han llamado la atención sobre las posibilidades que estos espacios, por sus características, podían ofrecer para el desarrollo de redes de solidaridad entre diferentes actores sociales, económicos, políticos o estatales de los países vecinos.

El segundo capítulo se centró en examinar las características político-institucionales y socio-demográficas del territorio de Misiones durante el período. El análisis de la organización político-institucional del territorio y su evolución permitió observar tanto los aspectos formales de la misma como algunos de los problemas estructurales de su funcionamiento. Por su parte, la aproximación al alcance territorial de las instituciones estatales a través de la extensión de la presencia policial y las vías de comunicación y transporte permitieron distinguir las zonas de mayor integración y las de mayor aislamiento en el territorio. Al observar las características socio-demográficas de la población del territorio fue posible advertir la preponderancia de la población procedente de países limítrofes —Paraguay y Brasil— en el segmento de población extranjera y establecer la distribución geográfica de la misma. A través del examen del alcance territorial de las instituciones estatales y de la composición socio-demográfica del territorio ha sido posible observar que hacia 1930, la presencia estatal en la frontera argentino-brasileña era más un objetivo que una realidad. En dicha zona se ha advertido una débil presencia policial y una baja integración a los sistemas de comunicación y transporte, contando con elevados porcentajes de población de origen brasileño.

El tercer capítulo ha abordado al tenentismo en sus características transfronterizas, sosteniendo que si bien el mismo constituyó un movimiento político nacional, éste encontró en las zonas fronterizas, por las características observadas, espacios de implantación que le ofrecieron, en diferentes coyunturas, un conjunto de posibilidades de acción política y militar. Entre estas posibilidades se han encontrado

### **Resumen de tesis**

*Estado, política y frontera: los agentes estatales frente a movimientos políticos transfronterizos. El tenentismo en el territorio nacional de Misiones (1924-1930).*  
por **Luz Irene Pyke**

las de adquirir y transportar armamentos, facilidades en el uso de los sistemas de comunicación y transporte, contar con espacios neutrales de desplazamiento, reunión y organización, el uso de la prensa y espacios de fuga y exilio en caso de derrota militar. Estas ventajas se asociaban a la posibilidad de evitar en territorio argentino la vigilancia, control o represión por parte del gobierno brasileño.

El cuarto capítulo se centró en las propuestas y posibilidades de acción de autoridades políticas y de agentes estatales argentinos para contener, limitar o controlar las posibilidades que les ofrecía el espacio fronterizo a los tenentes. El análisis buscó aproximarse a los niveles de disenso o consenso entre autoridades y agentes respecto a la evaluación de la gravedad de los problemas que representaban las acciones de los tenentes a través de las fronteras para observar sus diferentes respuestas. En este sentido, se advirtieron disensos entre el gobernador del territorio, los ministros nacionales y los agentes policiales intervinientes. Los ministerios nacionales buscaron desarrollar medidas de carácter preventivo con una preocupación centrada en demostrar al gobierno del Brasil un compromiso de neutralidad y colaboración en el control de las acciones de los tenentes en territorio argentino. En Misiones, la perspectiva del gobernador pareció centrarse en la preocupación por la falta de recursos humanos y materiales disponibles para enfrentar lo que en principio consideró una amenaza de tipo militar al territorio, demandando recursos al gobierno nacional para controlar las zonas fronterizas. Posteriormente cuando el peligro militar pareció desaparecer pero el activismo de los exiliados brasileños seguía siendo motivo de reclamaciones por parte de los agentes del gobierno del Brasil, el gobernador abandonó aquellas soluciones centradas en el control territorial, para proponer el desplazamiento de los exiliados radicados en puntos aislados del territorio hacia puntos más integrados donde creía que se los podría vigilar más fácilmente. Es decir, las propuestas del gobernador se deslizaron desde una mirada centrada en el control de un territorio a una centrada en el control de los individuos.

### Resumen de tesis

*Estado, política y frontera: los agentes estatales frente a movimientos políticos transfronterizos. El tenentismo en el territorio nacional de Misiones (1924-1930).*  
por **Luz Irene Pyke**

La necesidad de contar con información sobre los movimientos, intenciones y recursos de los tenentes en el territorio, fue compartida por el gobernador y los ministros nacionales, y para ello fueron encomendados los agentes policiales. En cuanto a éstos se observó una suerte de trama de relaciones interpersonales entre agentes policiales y los actores políticos rebeldes del Brasil (jefes militares, soldados desertores o caudillos civiles exiliados) que aparecen mediadas por las disposiciones emanadas desde las autoridades políticas, y por un incipiente proceso de institucionalización de la vigilancia policial en conflictos políticos entre los países del Cono Sur durante la década. Si bien las acciones de estos agentes lograron individualizar y vigilar a jefes y caudillos rebeldes evitando algunos hechos como los traslados de armas, no fueron capaces de evitar otros hechos como la celebración de reuniones o la invasión de carácter armado al sur de Brasil desde Misiones. Por su parte, mientras en algunos casos podían darse relaciones de cordialidad y respeto entre agentes policiales y jefes rebeldes, en otros se registró un hecho de abuso de autoridad cuyo desenlace fue el asesinato de un caudillo brasileño exiliado.

Las principales conclusiones de la tesis señalan que las formas en que las autoridades y agentes estatales percibieron y enfrentaron el conjunto de problemas derivados de los conflictos políticos de un país vecino —en este caso frente al tenentismo en el Brasil— estuvieron mediadas por las relaciones entre los estados, las relaciones entre los distintos niveles de autoridad política, y aquellas entre los agentes policiales y los actores ligados al tenentismo. Las interrelaciones entre autoridades políticas y agentes estatales argentinos parecen haber configurado, en diferentes coyunturas, formas particulares de enfrentar y vincularse con estos actores políticos extranjeros o exiliados, sindicados como “revolucionarios” o “amenazantes” al orden, en una zona de frontera internacional cuyas características geográficas y poblacionales ofrecían oportunidades para las actividades de los mismos.